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苦痛的现场
给黎明写着信

今天太阳很好，阳台上很暖。看着

这盆琴叶榕，忽然动了写它的念头。

什么东西，相伴久了，即便再不重

要，也有了意义。时间最为无情，但又

最富感情。似无意间，这盆花已经伴我

二十一年了。从三根筷子似的枝丫，长

成胳膊粗挺立的三杆，个子早达三米以

上，俨然一株树了。搬入新居时不得已

给它剃了头。

2002年冬，我从济南到北京美术

馆东街的三联书店工作。打开分配给

我的办公室，就见茶几上摆着一盆盛

开的蝴蝶兰，办事员告诉我，是朋友托

人送来的。花冠上有卡片，原来是刘

国瑞先生送的。刘先生是台湾联经出

版事业公司的首任总经理，出版前辈，

葆有古风。我因工作与他相识，其实

并不熟络。这盆蝴蝶兰开了两个月，

使我初入陌生的环境就感到温暖。转

过年开春，“非典”即将暴发之时，发行

部的叶芳让苑爱国去花市买了几盆绿

植，每盆十元左右，给了我一盆。花盆

是简易白塑料桶，二三十厘米高，放在

南窗台上，虽显小气，枝叶映着太阳，

倒也绿得好看。不过，很快就忙起来

了，这株小绿植的存在，完全被我忽

视，它属什么科，木本还是草本，叫什

么名都没问过。隔几天有打扫卫生的

工人给它浇水。

叶芳是嘉兴女子，模样娟秀，性格

急躁，眼里不容沙子。相识多年，一不

小心成了她的领导。她是业界名人，

爱书懂书，有才而又敬业，本领导干脆

幕后，任她发挥所长。惜她两三年后

调离……就这样，九年过去了，我在三

联做了不少事，出了不少书，交了不少

朋友，原望终职于此，未想调去人民美

术出版社工作。搬家时，同事问我，这

绿植不值钱，你到那儿可以买盆好花，

不必带走它吧。我才发现，它已经长

得很高，枝干比手指粗了，花叶则遮满

小半个窗。塑料花盆还没换，但连盆

放在一个稍大的棕色陶桶里。忽然觉

得必须把它带走。因为太高，是让它

横躺在车里来到北总布胡同新办公室

的，仍放南窗台上。

于是有心上网查了一下，它的名

字倒很雅致：琴叶榕。原是美洲植物，

越南、中国也算产地，主要生活在南方

温热地带。琴叶，据说是因为叶子像

小提琴；榕，指常绿乔木。的确，无论

冬夏，总是绿的。它属木本植物。小

枝条附着短柔毛，叶片厚，全株含有乳

汁，俗称为奶汁树。花朵为椭圆形，果

实为鲜红色，椭圆形或球形。花期为

6月到8月。喜温暖、湿润、微酸性土

壤和阳光充足环境，耐湿耐旱，对干

燥空气耐受力强。它还是一味中药，

具有祛风除湿、解毒消肿、活血通经功

效……我才知道，原来它还会开花结

果啊！这倒要弄明白——九年之久，

怎么从未见到？

像在三联一样，办公桌南北靠窗横

放，我坐东朝西，琴叶榕就在我左前方

的窗台上。渐渐对它有了兴趣，然而有

点不满了：三根枝干光秃秃直向上长，

顶着一个绿叶帽子，造型呆板、难看。

正这样琢磨着，某日忽就发现，在我认

为最该分叉的地方，竟然冒出新芽！起

初是两瓣叶子，随后鼓出了枝杈。我很

惊讶，专门在便签上画了幅写生钢笔

画，记下它的善解人意，并注明时间：

2012年5月7日——可惜手艺丢下多

年，画得并不如意。这张便签夹在笔记

本里，保存至今。

不久，办公室迁到双井富力中心十

八楼。室域较大，有落地窗，让它立在

窗前地板上，阳光普照，绰约无余，形如

起舞女孩。先是，请工人把塑料盆除

去，在原有外层陶桶中加了新土。许是

光照水土充足，根须自由伸展，它像拔

葱一样长大、长高，叶片日愈蓬勃，厚、

深而绿，不过三个月，完全是成年汉子

了。一日，女工说，楼下过道里有一废

弃瓷缸，可以把它移植，不然头大身小，

容易歪倒。我很感谢这位女工。瓷缸

白地蓝花，喇叭口，直径约六七十厘米，

样貌不俗，不知为何被人遗弃。装满新

土，两个壮汉才抬得来。随后三年，是

琴叶榕成长最快的日子。四散分叉的

新枝条尚软，巨大的绿叶压得它们轻弯

着腰，有一点风，就晃个不停。同事进

了我的办公室，都会因它注目，说：气真

旺！或说：怎么长这么好！

在人民美术出版社那几年，是我

出版生涯最后的狂欢。编辑出版《小

艾，爸爸特别特别地想你！》，十卷本

《棔柿楼集》，六十卷本《中国美术全

集》（普及版），四卷本《张光宇集》以及

“经典连环画原稿原寸系列”五种，《极

简中国书法史》《沈鹏谈书法》……中

午饭后小憩，我会拖把椅子，坐它旁

边，观看窗外蓝天飞鸟；晚上加班看

稿，四下阒寂，偶然抬头，无声的它站

在那里，不知从何处照进来的光，把它

的影子拖得好长。

2015年我退休了，它随我迁到北四

环外嘉铭桐城社区的家里。我住在这

里十多年了，是朋友徐城北介绍我来

的，说是北京太大，有个朋友住邻居才

好。我亦同感。房子样式较老，阳台有

一米多高的水泥围挡，琴叶榕个子高，

只好放在地上，如此，它的下半身就一

直处在阴暗中了。好在它并不挑剔，仍

旧蓬蓬勃勃地长，过几个月就要给它剃

一次头。浇水的事自然落在我身上了，

一周或半月浇一次。有时事多忘了，二

三十天浇一次的也有。我对它的关注

并未因此而增加，因为虽然从单位退

了，还在做一些出书的事，并翻出尘封

多年的文稿，编辑自己的文集；最紧迫

的，我想写一本《范用传》，2023年是先

生诞辰一百周年，希望那时能在三联书

店出版。要查许多资料，尤其是别人未

知的新资料。

徐城北和他的夫人叶稚珊都是文

章高手。城北兄是名人之后，父亲徐

盈、母亲彭子冈都是20世纪三四十年

代名记者，城北兄家学渊源，研究戏

剧，但勤于写散文，曾有豪情，要全国

大城市的上百家报纸副刊都有他的文

章发表。叶稚珊则是公认的才女，张

中行、冯宗璞、费孝通、叶至善等文化

大家都喜欢她的文章。他俩曾是我的

作者，顺理成章成了朋友，给我介绍了

许多作者和选题。我两家楼栋斜对

着，他们在十一楼，我在五楼，从他们

家阳台可以下窥我家阳台，最好的标

志物就是占了半壁阳台窗户的这株琴

叶榕。叶稚珊心灵手巧，每逢腊月，会

培养好多盆水仙，送给朋友。我每得

到馈赠，春节盛开，绿叶白花，香气清

雅。可惜城北兄晚年中风，叶稚珊精

心侍候多年。他曾对我说，叶稚珊是

我的菩萨。2021年，疫情期间，城北兄

仙去，享年整七十九（他是10月份生，

10月份去）。2020年我为了家里老人，

搬家到东四环外十里堡社区，城北兄

的丧仪因疫情未能参加……

十里堡新家阳台的封窗是落地

的，琴叶榕又可以全身沐浴天光了。

我没再深究它为何不开花，甚至觉得

无花更好。送我琴叶榕的叶芳，早已

随女儿去了美国，偶尔回来，几位三联

书店的老同事会去朝阳门外大街的常

州宾馆餐厅聚一聚。平日在网上也有

联系，但很少。二十一年，会改变很多

事情的。

2024年10月 北京十里堡

汪曾祺生前不太看得起同代人的

一些文章，但对于端木蕻良却另眼相

待。有一次我到他家里送信，不知怎么

说起端木蕻良，他以为这位老同事出笔

不凡，是个懂文章之道的人。举的例子

是，几年前香港一家文学杂志搞创刊纪

念活动，两人都写了祝贺文章。刊物出

来后，汪曾祺觉得还是端木蕻良高明，

句子是脱俗的。说此话时，他的眼睛是

亮的，就笔墨趣味来说，他们彼此有相

通的地方。

端木蕻良大汪曾祺八岁，算是前

辈，但彼此距离挺近。他晚年体弱多

病，几乎不参加文坛的活动，也由此，看

不到躁气，能够沉静下来写出别人没有

的文字。较之先前的写作，他的风格略

变，不复小说《科尔沁旗草原》的纵横酣

畅的笔法，带出几分沉静感。词语有些

幽远之意，章法则有明清笔记之味。他

放弃了现实题材的写作，转而研究《红

楼梦》，潜心创作长篇小说《曹雪芹》。

创作之余，偶作散文随笔，学识、趣味水

乳交融，有不小的气象在。从众多文章

看，学问家的意味渐多，喜欢访古，浏览

杂书，在古今文脉里往返，词章就别是

一番味道了。

他和北京文联的许多人都保持良

好的关系，五十年代，就与老舍造访过

西山，调查过清代旗人遗迹。他参加过

京郊的土改，还在首钢体验过生活，写

过厂史。许多年间，赴远郊参观农林

业，勘察古物，所写文章厚重、朴实，有

不少卓识在。因为又喜欢戏剧，对于绘

画与书法也有心得，文章就多了士林之

风。他的丰富经历，也带了审美的繁复

性，敢于去写《曹雪芹》这样的书，需要

大的雄心和气魄。林斤澜先生有一次

对我说，端木蕻良写《曹雪芹》，是无米

之炊，难度过大。言外是失多得少的，

敬重之余，有点惋惜。

端木蕻良对于北京历史与民风十

分留意，他在报刊上的文章，短小多趣，

像《香山碧云寺漫记》《关于“黄叶村”》

《北京是我的一本大书》等，对于古人诗

文与历史形迹的点染，漫出诗意，理解

之同情中，也有拷问在，一些地方继承

了周氏兄弟传统。笔触自如散淡，把玩

古物中，又不卖弄学识，谦逊之情扑面

而来。我总觉得他与汪曾祺的文章有

许多默契的地方，那文风是否影响了汪

氏，也未可知。不过他后来没有汪曾祺

影响大，可能是陷在“红学”里，拘于一

处，触觉有些拘谨，整体来看，旨趣略显

单一了。

不知为何，一些研究散文史的人，

不太注意他，这有点遗憾。若说北京文

坛文风的转变，他是代表人物之一。许

多短文的题旨都不是宏大叙事，也无时

代的流行意识。像《山胡桃》《云杉》《化

为桃林》《黎明的眼睛》都属于小感觉的

流淌。但有时候也能感受到对于历史

沧桑的体味，再如《东不压桥胡同，你在

哪里》《我与“文协”》，生命的浩叹中，有

远去云烟的卷动。善于抓住瞬间的感

觉，将目光投射到悠远之地。年轻时的

写作关注现实生态，晚年则带出思想的

纵深感。他早年在清华大学学的是历

史专业，这种求变的选择，说不定与史

学意识有关吧。

从左翼队伍过来的作家，能够在文

体上自觉求变的，端木蕻良大概是代表

人物。沉淀的经验在他那变为与古人

对话的资源，所以无论是谈王夫之、戴

震、曹雪芹，都左右可进，上下来得。《大

观园和伊甸园》言及“桃花源”与《圣

经》，就把审美之图扩大了。《〈红楼梦〉

里的“空”和“无”》里的佛、道、希腊诗文

的联想、感叹，是思想与诗意的盘旋，回

味的空间变得辽阔。他自觉地意识到

文体的价值，人无法摆脱前人的影响，

词章的选择也无时不在一个古老的文

脉上。他多次与友人说，“唐诗晋字汉

文章”才最为重要，这是章太炎与鲁迅

启发的结果。他在《笔谈随笔》一文中

推崇《梦溪笔谈》《酉阳杂俎》、鲁迅杂

文，其实也道出自己写作的文脉参照。

那么说来，在周氏兄弟之间，他更亲近

鲁迅遗风的。

也由于此，端木蕻良的随笔依旧不

忘旧念。他对于流行的文化持一种警

惕态度，那些花里胡哨的艺术与文风，

在他眼里不过短命所在。《赤子泪成

虹》礼赞了现实感的诗歌；《警惕历史

重演》说到德国光头党，提醒人们注意

法西斯主义复苏；《窗外一瞥》《鸡年

“斗鸡”》都触景生情，有逆俗之语的闪

动。他的文章并无火气，但慢条斯理

中，对于文风的弱化持批评态度。在一

些看似闲谈的文字间，能够聆听到思想

的碰撞。不妨说，在汪曾祺、张中行被

人关注前，其作品已开新风，若说新京

派的散文能够壮大起来，端木蕻良也有

一份劳绩的。

多年前读他的忆旧怀人的文字，很

是喜欢。1981年，鲁迅诞辰百年的时

候，他写的《鲁迅先生和萧红二三事》，

就饶有趣味。后来所写《茅盾和我》中

的见识和情怀，也自有别人不及之处。

他的叙述语态自然而带文气，起伏间有

点民国时期文人的博雅，但又自然平

淡，毫不夸饰，这也是汪曾祺佩服他的

原因。他笔下的老舍、郑振铎、胡风、尹

瘦石都传神得很。看得出，虽然是左翼

出身，审美方面却带有包容性，对于历

史人物和不同流派的艺术，高则仰之，

善则随之，文章也就放得开，收得拢，富

有弹性。这与他的低调生活有关，虽然

人脉甚广，却甘于寂寞，入世而不享世，

在纷乱中能安之若素。这一点，他与孙

犁略有一点相似。

我多次去端木蕻良在和平门的那

个新家取稿，他一直在病中，不太见

客。每次都是他夫人钟耀群接待，稿子

也是钟老师重抄过的。记得最初的联

系是在1992年底，我打电话给他，希望

能给《北京日报》新创办的副刊《流杯

亭》写点什么。不几日，便得到他的那

篇《戏说“流杯亭”》，文章洋洋洒洒，古

而含今，从兰亭的“曲水流觞”谈到故

宫里的“禊赏亭”，还有中南海的“流水

音”，最后写到1957年于中山公园废

弃的石料堆边的一次经历，他发现了

丢失很久的文物“兰亭八柱”，并给《文

物》杂志写下《兰亭八柱有下落》的文

章。此文与副刊风格特别契合，掌故

与见识都有，读之古风习习。那时候

能够讲清国内的“流杯亭”分布情况的

人不多，他的学识也让报社的同人佩

服不已。先生纵笔春秋，谈笑山水，文

字沉静，对于魏晋风度的追怀中，自己

的真性情也流淌出来。《流杯亭》的作

者也算人才济济，而他与汪曾祺的短

章在那时最灵矣妙矣。

现在想来，年轻时对于他们两位，

解之不多，如今重读他们的作品，快慰

之余，依然觉得有高不可攀的地方。

这也说明，在那代人身上，可学的东西

实在是多的。

这个夏季里最炎热的几天，我本计

划自驾穿越黔东南，到云南边界去。不

承想，我住进了医院，开启一场迥然不

同的“沉浸式避暑”。

头几天清晨，喊醒我的总是护士女

孩：“19床，抽血了哦！”每天抽一次血，

为的是看看我的血红素有没有新的变

化——最低的时候，它只剩下59g/L，是

正常人的一半，到了需要输血的程度。

这很令我吃惊，死亡竟能“突然地”离得

这么近，近到颠覆我的认知：原来并不

需要绝症和车祸，一个人也可能会有生

命危险。

再后来，每天喊醒我的人变成了隔

壁的18床。她的命运可谓坎坷，三十八

岁就查出了癌症，动了大手术切除了那

个患癌的器官，没几年又复发了，转移

到了另一个部位，这一波住院，是为了

做六次化疗。我听了都替她觉得痛，

说：你真是受罪了！而她说，自己其实

想放弃治疗，但是丈夫不肯，因为两个

孩子还小。18床长着一副健壮的体格，

和一张带笑意的脸，这让我觉得她有一

种令人钦佩的乐观，但她说：我是没办

法，活一天算一天。

18床每天早上天一亮就爬起来。

她来自远郊的乡村，平时在家，这是她

种菜浇水的劳动时节。她起了床喜欢

坐在我床头那把扶手椅上，跟我唠嗑

起来。

她有无限的话题：“你的枕头不是

医院里的？”

她把我吵醒了，但我拿出耐心，闭

着眼含混地答：“是从家里带的。”

“你的洞洞鞋好穿吗？”

“不好穿，平时放在车上，顺便拿上

来的。”

“你竟然带了电吹风？”

“没有，昨天晚上想洗头发，叫外卖

买的。”

“你住个院带这么多件衣服？”

“嗯……”聊着聊着，我重新迷迷糊

糊地睡着了，她也毫不在意。

18床很关注她的住院费用，每天

都要反复地逐条确认护士送来的医疗

单据。化疗折磨她的身体，但费用折磨

她的神经，一看完单据，她就情绪激

动，如果看到哪一条她认为没有做过的

治疗也列在了上面，她就会费力地跟护

士争辩。

我深深地理解这焦虑，虽然18床也

可以报销一部分医药费，但治疗一回要

花掉十几万，而且是举债的结果。她说

钱是弟弟主动借的，家里的积蓄已经在

上一次治疗中花完了。

那些天，我躺在床上，常常思考一

个问题：生病，究竟是身体的事，还是情

感的事？我想，表面上看起来，生病接

受治疗，这是身体的事。但在治疗中，

它就越发变成关乎情感的事。

一天早上，18床说她再也咽不下那

些淡口味的鸡蛋豆浆，想吃麻辣烫。她

丈夫跑到医院外面的街上买了一碗麻

辣烫上来（大清早的麻辣烫，想必也不

好买），18床刚吃两口，就碰到医生来查

房。医者仁心，医生自然都希望患者早

日康复，但这位医生尽管也是兢兢业业

的专业人士，嘴上却很不留情，对18床

高声呵斥起来：“不能吃了！快丢掉！

听到没有！跟你说了要吃营养餐，你吃

这个！你身体受不了的知不知道？”

18床诺诺地应着，求饶似的说：“我

是真的吃不下那些没味道的了……”医

生没理她，呵斥完了，走了。18床没再

动筷子，她的丈夫也久久沉默着，连靠

背椅都没发出一贯的吱呀作响。

我和18床之间隔着一方布帘，我也

在沉默，我为她的际遇感到痛苦，此刻，

病房变成了一个“困顿时空”。我想，18

床还能在这个世界上待多久呢？一碗

麻辣烫给予一个人的精神慰藉，相比

“没啥营养”，孰轻孰重？医生的呵斥固

然很正确，但这呵斥增加了病人的精神

负担，让大家心情抑郁，再严重一点，还

可能让18床又一次想放弃治疗……我

不禁思考，苦痛的现场除了医疗的存

在，是否还应有其它柔软的东西……比

如，人文关怀的“入驻”？

在我动完手术时，一群女医生和女

助手们告诉麻药尚未退去的我，说手术

很顺利，切除的组织第二天便会送去做

活检。那一刻，我心里充满了感动，暗

暗感慨道，妇科无疑是当代社会中的一

种“女性同盟”，一群优秀的妇科医生，

其发挥的意义恐怕要胜过当下的一场

女性主义行动。

但我躺在病房里，察觉到的却是，

在专业领域的分工细化之下，人文精神

实际上是被医疗体系排除在外缘的。

接受治疗的病人，比如18床和我，我们

身体上的苦痛能够得到治疗，但精神上

的苦痛却处于无可奈何的境地，甚至，

正是治疗我们身体的医生，无形中在增

加我们的精神苦痛。病房，是一个尚未

被人文关怀照亮的地方。

比如，当我询问医生，我打的这种

副作用较大的针剂有没有什么替代方

案，医生冷漠地回答：“有啊，切除器

官！”当我问她能否开一些消炎药给

我，因为手术时用了导尿管，我感到有

些不适。医生却训斥我：“就叫你要多

冲洗你不冲洗！”导尿管造成的感染恐

怕很常见，而此时，则变成是我（不由

分说就被认定的）“邋遢”，加上不听医

嘱的后果。

住院，即是我们必须暂时离开自

己的生活空间——离开一种惯常的受

保护状态。因而，我与 18床同病相

怜，双双体会到人们常说的“生病就没

有了尊严”。我有时不禁悲观地觉得，

住进病房的我们，要遭遇到种种突破

个人认知和个人经验的事物的“入

侵”，这些“事物”，就像拉康说的“实在

界（TheReal）”，它构成了伤害性，但

它才是某种真相的代言人，正是它们

运作在社会身体的深处，组成我们所

处世界的内部“骨骸”，要想突破这副

骨骸，何其之难！

所幸我发现，已有许多非医学领域

的人文学者，关注到了人们所遭遇的医

疗困境。比如台湾已故学者余德慧，在

十五年前便提出了“人文临床”倡议：

“能否将人文学科带进人们的受苦之

处，在那儿，人文学科能否舍弃它的书

斋传统，直视乃至投入受苦现场？”余先

生认为，这是一种“广义的临床”，将宗

教学、人类学、人文心理学等社会科学，

甚至文学、艺术与哲学，介入受苦者的

现场，正如日本学者鹫田清一所认为的

那样，“临床”的希腊文原意是“在（病）

床边”，即让哲学返回到受苦之处去成

长起来，使其成为一门适应当下社会背

景的新哲学，而不是仅仅将传统哲学用

作受苦处境的某种纾解。

人们一定会关心，人文学科如何

能够有效缓解受苦的折磨？罹患过重

症的哲学家S.KayToombs的话，像是

在回答这个发问，他说：“对最重要的

伦理问题进行开放而贴心的对话，（受

苦的）人们会将注意力从世间纠缠难

解的事情上转向，去到内心最深的情

感处，从而体会到，什么才是自己的终

极意义。”

因而，“开放而贴心的对话”“追寻

意义”等，是医疗之外的、病房里至关

重要的事物。在这苦痛的现场，各类

人文精神是能够以综合搭配的方式开

展行动的。比如，文学可以协助苦难

者以叙说的方式怡情，宗教可以成为

受苦者的抚慰，哲学以其特有的分析、

诠释和超越观，可以让人厘清自己因

苦痛而纷乱的内心……这些，都有助

于转移人们身体上的苦楚，让“受苦”

变得能够疏解。

我出院后，好友思呈安慰我：经此

一役，万事顺意。我感慨道：经此一

役，感受良多。如果说在病房之外，我

对苦痛的观察是一种从上往下看的方

式，而躺在病房中，则变成了从下往上

看的视角。只可惜这些思索，是我在出

院后才厘清的，它没能帮助我对18床

在日常情谊之外实践得更多。除了琐

碎对话的聊以慰藉，除了我曾邀她共享

一次鱼汤，熟悉精神分析的我，在她遭

遇苦楚，情绪低迷的时候，本应多做点

什么。

由此，我也萌生出对社会系统的期

盼：是时候将人文关怀引入病房中了！

虽然，这不但要求践行者能够对受苦的

处境给予多层面的思考，包括命运、生

存、情绪、人情世故、事件逻辑，甚至包

括身体的感知与觉察……诸此种种皆

不易，需要行动的勇气，更需要行动中

的智慧。而在这理想的愿景得以实现

之前，我怀着一个朴素的心愿：在苦痛

的现场，人与人的相遇之处皆能温暖以

待。温暖，即是一种最基础的疗愈。
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